

# SAVERNE

Couleurs de printemps

24<sup>e</sup> FESTIVAL  
JEUNE PUBLIC

du 8 au 24 mai  
2024

## mon mouton est un lion

WEEK-END FESTIF  
À SAVERNE

18 et 19  
mai



Retrouvez toutes les informations locales sur Internet  
[www.saverne.fr](http://www.saverne.fr) -  Ville de Saverne

# NUMÉROS D'URGENCE

Pompiers 18 / 03 88 91 27 22

Urgence Gendarmerie / Police 17

Police Municipale 09 60 53 55 94

Gendarmerie Nationale 03 88 91 19 12

S.M.U.R. 15

Centre anti-poison  
Strasbourg 03 88 37 37 37

Hôpital Ste Catherine  
19 Côte de Saverne 03 88 71 67 67

Planning familial  
Hôpital Ste Catherine  
1<sup>er</sup> étage de 9 h à 11 h

Eau 03 88 91 21 68

ES (Sécurité dépannage) 24/24 h  
03 88 18 74 00

GDF (Sécurité dépannage) 24/24 h  
03 88 82 01 62

Hôtel de Ville 03 88 71 52 71

Le lundi et le mercredi de 8h30 à 11h30 et de 14h à 17h  
Le mardi de 8h30 à 11h30 et de 14h à 18h  
Le jeudi de 8h30 à 12h  
Le vendredi de 8h30 à 11h30 et de 13h à 16h30  
Le 1<sup>er</sup> samedi du mois de 8h30 à 11h30



## Arrêt sur images



\* © Patrice Bucher

- 1 Plantation du verger participatif
- 2 Carnaval de Saverne\*
- 3 Inauguration de l'Office de Tourisme et du Commerce
- 4 100 000<sup>ème</sup> passager E-Lico

## RENCONTRE

### Vincent Lips

“Certains ouvrages sont des vestiges d'un savoir-faire impressionnant”

Vincent Lips, Responsable de l'unité territoriale Marne au Rhin-Sarre de Voies Navigables de France (VNF) depuis début 2023, est un rouage essentiel dans cette grande institution qui façonne les décors français depuis des décennies. Si le port de Saverne est devenu au fil des années un pôle d'attractivité majeur en termes de tourisme et d'économie, c'est en partie grâce à une collaboration réussie avec VNF. Rencontre avec un marin d'eau douce conservateur du paysage.

**Saverne Couleurs :** VNF est le seul gestionnaire des canaux et voies navigables en France, quel est le rôle d'une structure de cette taille dans un port comme celui de Saverne ?

**Vincent Lips :** En effet, l'unité territoriale de Strasbourg est conséquente car elle a environ 170 km de voies navigables à gérer, avec près de 70 écluses dont un ouvrage unique en France, le plan incliné. Elle emploie 90 personnes à l'année dans différents corps de métier, auxquelles s'ajoutent les saisonniers. En plus des voies navigables, l'usage de l'eau d'une partie de la Sarre est également sous notre responsabilité.

Les ports sont gérés et animés par les collectivités dans lesquelles ils se trouvent, notre rôle est de leur apporter notre soutien, de faciliter le développement de nouveaux projets et de trouver des solutions aux potentiels problèmes pour les accompagner au mieux dans leurs souhaits d'évolution. Cette collaboration est également indispensable sur le plan environnemental. En ce moment, nous sommes en réflexion avec la Ville de Saverne pour développer un réseau de bornes de recharge pour bateaux électriques afin de remplacer les groupes électrogènes encore souvent utilisés par les plaisanciers. Nous travaillons également sur des solutions

dans la gestion des eaux usées. L'objectif est de rendre les voies d'eau plus attractives. Il y a encore quelques tronçons où naviguent des bateaux de fret, mais la majorité du passage est touristique. Il y a donc un lien direct avec la vie économique locale.

**S.C. :** En partenariat avec la Collectivité européenne d'Alsace, des travaux conséquents ont été effectués sur l'écluse au centre-ville, quelle en était la nature ?

**V.L. :** Il s'agit de travaux de modernisation de l'écluse 30/31 qui se sont déroulés en deux phases. Entre novembre 2021 et mars 2022, il a été question de reprendre les maçonneries, de remettre l'écluse aux normes de sécurité et d'installer un système d'automatisation et de gestion à distance. Un sas a également été créé pour pouvoir désormais intervenir dans l'écluse sans faire baisser le niveau d'eau, ni en amont, ni en aval.

Durant la deuxième phase des travaux, de novembre 2022 à mars 2023, le bassin d'épargne a été restauré. Il s'agit d'un système permettant de stocker l'eau lorsque le niveau baisse pour la restituer lorsqu'il doit remonter. Cela permet d'économiser une quantité importante d'eau.

En tout, le chantier a coûté 1.9 millions d'euros. Des

travaux d'une telle ampleur ont lieu tous les 40 ans environ. Mais on ne risque pas de manquer de travail pour autant ! Rien que sur le ban de Saverne, il y a 7 écluses, dont une double. Et il y a constamment un travail de maintenance des infrastructures et de contrôle de l'eau. A ce niveau, les systèmes de télégestion permettent également d'effectuer des mesures plus précises dans la gestion de l'eau.

**S.C. :** Cet héritage fait partie d'un patrimoine dont vous avez la responsabilité.

**V.L. :** Les travaux effectués sont principalement des opérations de sécurisation pour les usagers et les professionnels, mais il s'agit également de respecter et maintenir le patrimoine.

On se rend compte que certains ouvrages sont des vestiges d'un savoir-faire parfois impressionnant. L'écluse 30/31 en est un exemple, elle a été construite il y a plus de 130 ans avec la particularité d'être deux fois plus haute que les écluses classiques, d'où son appellation « double ». Lorsque c'est possible, des anciennes pièces sont conservées. Sur le quai des Ecoles, une ancienne vanne ainsi qu'un locotracteur sont exposés. Ce sont des éléments liés à l'histoire du canal, il nous a semblé important de les mettre en valeur.





## Editorial

Les jours s'allongent, les arbres bourgeonnent, les chants mélodieux accompagnent notre réveil, pas de doute, le printemps s'installe, et avec lui des très belles perspectives pour notre Ville !

Mais quelle que soit la saison, les Savernoises et les Savernois sont mobilisés pour faire avancer la collectivité. Je tiens à remercier chaleureusement l'ensemble des habitants qui ont pris part aux rencontres proposées au début de l'année dans le cadre des Conseils des quartiers. Ces échanges permettent de mettre au diapason les projets de notre équipe municipale et vos attentes, de confronter les idées, d'expliquer ce qui est possible et ce qui ne l'est pas. Il en va de même des travaux du Conseil pour la Transition de Saverne, où élus et non élus avancent ensemble pour faire évoluer la ville au regard des grands enjeux environnementaux, sociétaux et démocratiques auxquels nous devons collectivement faire face. Cette démocratie contributive, qui accompagne et enrichit nos réflexions, a toute sa place dans la vie politique savernoise !

Ce début d'année nous a également permis d'affiner le projet de chauffage urbain 100 % énergies renouvelables avec ESSE, le délégataire qui va dès cette année lancer la construction de ce réseau. Retrouvez dans cette édition la présentation de ce projet aussi ambitieux que nécessaire.

Outre le réveil de la nature, le printemps nous invite une fois de plus à profiter du cadre de vie si particulier que nous apprécions à Saverne. Notre service des espaces verts est à pied d'œuvre pour vous proposer des espaces et parcs publics attrayants. Les bars et restaurants ouvrent leur terrasse, les marchés s'étoffent, les festivités reprennent, les écluses s'ouvrent pour laisser passer les bateaux de plaisance ! Notre port se réveille. Je vous invite à découvrir dans ce magazine son actualité, ses projets originaux construits sur des partenariats solides, notamment avec Voies Navigables de France.

Les portes du Château des Rohan ne se sont, quant à elles, jamais fermées ! Passées les festivités de Noël, il accueille depuis quelques semaines une magnifique exposition dédiée à l'artiste Nat Leeb et accueillera prochainement le « Festival Horizon Durable », nouveau projet des acteurs du commerce équitable et du développement durable. L'Espace Rohan y attend également petits et grands pour le Festival « Mon mouton est un lion », qui fait la part belle à la création théâtrale jeune public.

Ce cadre de vie dont les habitants sont acteurs, ce foisonnement de projets en phase avec les enjeux contemporains, cette dynamique culturelle, économique et commerciale ont permis à Saverne de grimper à la 282e place (sur 35 000) au classement des « villes et villages où il fait bon vivre » et à la 2ème place des villes bas-rhinoises de taille comparable. Bravo à vous ! Continuons !

En terminant cet éditorial, je vous rappelle notre rendez-vous électoral du 9 juin pour les élections européennes. A l'image de Louise Weiss, qui a fait des Savernois les dépositaires de son œuvre et de son message de paix, soyons de bons citoyens européens, ayons foi dans un projet qui rassemble !



Stéphane Leyenberger  
Maire

## Sommaire

<b>Arrêt sur images</b>	
<b>Rencontre</b> Vincent Lips	<b>02</b>
<b>Editorial</b>	<b>03</b>
<b>Travaux</b> Réseau de chaleur <b>Urbanisme</b> Autorisations de travaux	<b>04</b>
<b>Tourisme</b> Port de Plaisance	<b>05</b>
<b>Ecologie</b> Horizon Durable	
<b>Événement</b> Mon mouton est un lion Exposition Nat Leeb	<b>06</b>
<b>Santé</b> Pôle APSA	
<b>Politique</b> Élections Européennes Tribune politique	<b>07</b>
<b>Agenda</b>	<b>08</b>

Saverne Express - Saverne Express - Saverne Express - Saverne Express -

### Les Alpagas bleus

La billetterie pour la deuxième édition du Festival « Les Alpagas bleus » est ouverte !

Au programme dans le parc du Château des Rohan : Jeudi **18 juillet** : The Sparkle Family et Slimane  
Vendredi **19 juillet** : Will Barber, Louis Bertignac et Ana Popovic  
Samedi **20 juillet** : L.E.J, Ibrahim Maalouf et LÛV

Billets disponibles sur seetickets.fr, sur fnacspectacles.com, auprès de l'Office de Tourisme ou de l'Espace Rohan.  
Les tarifs préférentiels de préventes sont disponibles jusqu'au 21 juin.



## Réseau de chaleur

### Un véritable vecteur de la transition énergétique

Face aux enjeux économiques et écologiques liés à la raréfaction des ressources et à la fluctuation des prix des énergies, la Ville de Saverne poursuit son engagement en faveur du développement durable via la création d'un réseau de chaleur ambitieux. La société **ÉS Services Énergétique** a été mandatée pour investir et gérer ce projet. Ce réseau de chaleur permettra de fournir chauffage et eau chaude sanitaire, via des canalisations enterrées, à de nombreuses entreprises, bâtiments municipaux, logements collectifs publics ou privés (soit près de 150 bâtiments). Les bâtiments pavillonnaires ne pourront pas s'y connecter.

Construite à proximité de l'Océanide, une chaudière centrale alimentée exclusivement par des énergies renouvelables, produira la chaleur nécessaire. Le mix énergétique est constitué de bois (plaquettes forestières issues de forêts situées sur un rayon de 50 km autour de Saverne), de solaire (thermique et photovoltaïque) et de chaleur fatale (énergie « perdue » produite par certaines entreprises).

Pour mettre en place ce réseau, les travaux se dérouleront en 3 grandes phases :

1. 2024 : Construction de deux petits réseaux de chaleur. Un à l'Est de Saverne construit autour du centre nautique, avec la rénovation de la chaufferie biomasse, et l'autre au Nord-Ouest, qui permettra d'approvisionner le centre hospitalier, y compris en chaleur fatale.
2. 2024 – 2026 : Construction d'une chaufferie biomasse et d'une installation solaire thermique à proximité du centre nautique et jonction entre les deux mini-réseaux. Cette interconnexion donnera naissance au grand réseau de chaleur de Saverne. Cette branche principale permettra de raccorder la majorité des abonnés comme les logements d'Alsace Habitat, Hager, les écoles, lycées et collèges, ainsi que les bâtiments communaux.
3. 2026 : Développement à partir de l'arête dorsale, pour connecter d'autres abonnés.

A la fin des travaux, le réseau s'étendra sur 21 km et permettra de livrer près de 45 GWh de chaleur par an aux bâtiments raccordés. Construit en concertation avec la collectivité, les entreprises et les partenaires, ce nouveau grand réseau de chaleur est un véritable outil de la transition énergétique du territoire et de lutte contre la précarité énergétique.



# URBANISME

## Autorisations de travaux

### Vous envisagez de réaliser des travaux immobilier ? Quelles sont les démarches à effectuer auprès de la mairie ?

L'extension de votre maison d'habitation ou le changement de vos menuiseries ne nécessitent pas les mêmes formalités au titre du droit des sols. Il est donc important de bien s'informer sur les règles d'urbanisme en vigueur sur le territoire communal afin d'aménager et de construire en toute sérénité.

Selon la nature et l'importance des travaux à réaliser, il conviendra de déposer soit :

#### Une demande de permis d'aménager. Exemples\* :

- aménagement d'un lotissement à vocation d'habitation avec création de voies, d'espaces ou d'équipements propres au lotissement, communs à plusieurs lots à la charge du lotisseur,
- division en vue de construire située dans les abords des monuments historiques.

#### Une demande de permis de construire. Exemples\* :

- construction d'une maison individuelle d'habitation / d'un immeuble d'habitation,
- mise en place d'une piscine avec un bassin supérieur à 100 m<sup>2</sup>,
- construction d'un garage indépendant ou d'une annexe d'une surface ou emprise au sol supérieure à 20 m<sup>2</sup>,
- extension d'une maison d'habitation d'une surface ou emprise au sol supérieure à 20 m<sup>2</sup> (ou supérieure

à 40m<sup>2</sup> en zone U du PLU, se renseigner auprès du Service Urbanisme).

#### Une demande de permis de démolir. Exemple\* :

- Démolition partielle ou totale d'une construction, d'un mur, d'une clôture, d'un abri, ...

#### Un dossier de déclaration préalable. Exemples\* :

- construction d'un garage indépendant ou d'une annexe d'une surface ou emprise au sol comprise entre 5 m<sup>2</sup> et 20 m<sup>2</sup>,
- extension d'une maison d'habitation d'une surface ou emprise au sol jusqu'à 20 m<sup>2</sup> (ramené à 40 m<sup>2</sup> en zone U du PLU, se renseigner auprès du Service Urbanisme),
- mise en place d'une piscine avec un bassin compris entre 10 m<sup>2</sup> et 100 m<sup>2</sup> (piscine hors sol comme enterrée),
- modification de l'aspect extérieur (remplacement ou installation de portes, fenêtres, volets / renouvellement de la couverture, ...),
- réalisation d'une isolation extérieure,
- édification d'une clôture,
- mise en place de panneaux photovoltaïques,
- installation d'une pompe à chaleur ou d'un climatiseur sur façade.

\*liste non exhaustive

Le Service urbanisme vous accueille aux horaires d'ouverture de la Mairie, exceptés les lundis après-midi.

Contacts :

urbanisme@mairie-saverne.fr /  
03.88.71.52.89

Liens utiles

Depuis le 3 janvier 2022, vous avez la possibilité de déposer votre autorisation d'urbanisme par voie dématérialisée.

Informations et accès :  
<https://www.saverne.fr/guichet-unique-urbanisme/>

Plan Local d'Urbanisme :  
<https://www.saverne.fr/urbanisme/document-durbanisme/plan-local-durbanisme/>

Formulaires d'autorisation d'urbanisme :  
<https://www.service-public.fr/particuliers/vosdroits/N319>

## Port de Plaisance

### Le retour de la belle saison

Cette année, le hasard du calendrier offre quelques jours d'été supplémentaires : l'ouverture de la saison qui a lieu habituellement le 1<sup>er</sup> avril a été légèrement anticipée pour pouvoir accueillir les plaisanciers souhaitant profiter du week-end de Pâques. Le port retrouvera donc son activité saisonnière dès le 29 mars.

#### De nombreuses animations

Comme chaque année, et tout au long de la saison, les visiteurs pourront se détendre autour d'une partie de minigolf, s'échapper du quotidien en louant un petit bateau électrique, ou apprécier Saverne depuis un nouveau point de vue en montant sur la barge.

Le port se transformera au mois de juin en un espace consacré à la culture, en accueillant les Rives de l'Art et le Marché des créateurs où, sur plusieurs week-end, environ 140 artistes et artisans exposeront leurs œuvres.

Pour la plupart des Savernois, lorsqu'on associe le port à l'été, cela évoque indéniablement les concerts des « Jeudis du port », qui depuis bientôt 10 ans, sont devenus incontournables. Chaque semaine des mois de juin, juillet et août, un nouveau groupe se produira, avec en toile de fond la perspective vers le Parc et le Château des Rohan (concerts gratuits).

### Salon Saverne Fluvestre : un concentré d'innovations

Le port de plaisance joue également un rôle central dans le paysage économique du territoire. Depuis 3 ans, le dernier weekend de septembre, a lieu le Salon Saverne Fluvestre, qui regroupe une cinquantaine d'entreprises et de structures ayant un lien avec l'activité plaisancière.

Ce forum ouvert au public permet de créer du lien entre les exposants pour favoriser des projets innovants dans de nombreux domaines. Il est organisé par l'association Saverne Fluvestre Innovation, qui comprend elle-même une trentaine de

professionnels participant de près ou de loin à la vie du port, venant de Saverne et d'ailleurs (Bretagne, Paris, Allemagne...).

« L'aventure Saverne Fluvestre innovation a démarré il y a deux ans ». Explique Céline Ohresser, adjointe en chef du service Développement de la Voie d'Eau chez VNF. « Il s'agit d'une stratégie originale et unique. L'idée est de faire du port un levier économique, pas seulement autour du tourisme mais autour de la filière qu'est le Fluvestre (activité fluviale et à partir de la voie d'eau). Le salon re-

Mail : [port@mairie-saverne.fr](mailto:port@mairie-saverne.fr)

La barge peut être réservée auprès de l'Office de tourisme pour une balade au fil de l'eau ou directement à la capitainerie pour tout autre formule.

#### Toujours en expansion

Durant la saison 2023, environ 15000 plaisanciers ont fait escale à Saverne. Ce chiffre encourageant est le résultat d'une stratégie de développement et d'aménagement de l'attractivité du port accompagnée d'une politique d'animation ouverte sur la population locale. « On peut parler de véritable mini base de loisir urbaine » explique Xavier Schramm, Capitaine du port de plaisance. Et il ne manque pas d'idées pour animer cet espace. Des gîtes flottants feront bientôt leur apparition sur le canal, un ponton sera mis en place côté château et la capacité d'accueil du port sera augmentée de près de 15 %.



# ÉCOLOGIE

## Horizons durables

Pour cette nouvelle année, la Ville de Saverne a réitéré son engagement en termes de promotion des circuits courts, de l'alimentation durable et du commerce équitable via sa souscription auprès de l'association COLECOSOL. Celui-ci se concrétise par la labélisation de Saverne « Territoire de Commerce Équitable » comme 42 autres collectivités françaises.

L'objectif de ce label est double. Il implique que ses membres développent les achats de produits équitables sur leur territoire et qu'ils s'investissent dans le développement de la connaissance et des enjeux du commerce équitable auprès du plus grand nombre.

La Ville de Saverne est notamment reconnue pour l'organisation d'un événement populaire invitant les habitants du territoire à découvrir des modes de consommations durables, des artisans et commerçants investis éco-vertueux, à s'informer en échangeant avec des experts, dans une ambiance chaleureuse et familiale. Tel est le pari que se sont donnés 5 associations et institutions saver-

noises\* et la Ville de Saverne via l'organisation du Festival « Horizons Durables ». Anciennement identifié comme le Salon de la consommation responsable, il se déroulera le dimanche 5 mai au Château des Rohan. Ce nouveau festival consolide ses valeurs du commerce équitable et de solidarité internationale tout en s'ouvrant vers des enjeux plus larges, ceux du développement durable. Au programme de cette première édition : conférences et tables rondes, ateliers et sorties guidées, concerts et spectacles, restauration/buvettes éco-vertueuses et de nombreux sourires. Un concours de cuisine « Zéro déchet » sera organisé en amont de cette manifestation, dont les enfants seront les membres du Jury.

Nous nous réjouissons de vous compter parmi les participants de ce festival placé sous le signe de la consommation durable, des rencontres et de la bonne humeur printanière.



Plus d'infos sur la page Facebook du festival :



\* Artisans du Monde Saverne, Les Enfants du Mékong, Terres O Vent ainsi que les paroisses protestantes et catholiques.

## Mon mouton est un Lion 2024

Le festival « Mon Mouton est un Lion » est devenu le rendez-vous incontournable pour le jeune public et leurs familles. En partenariat avec la Ville, l'Espace Rohan a le plaisir de vous inviter à sa 24<sup>ème</sup> édition qui se tiendra du 8 au 24 mai 2024.

Il débutera le 8 mai à l'Espace Rohan qui accueillera la dernière tournée de Tartine Reverdy, bien connue des festivaliers, avec son spectacle « Le Grand Huit ».

Le grand week-end festif, point d'orgue du festival, se tiendra les samedi 18 et dimanche 19 mai au Château des Rohan. Dans le parc, « la Bergerie des lionceaux » vous invitera à nouveau à découvrir de nombreuses animations, complétant les spectacles en salle. La compagnie Omino vous proposera notamment son magnifique et poétique spectacle de bulles de savons, le dimanche à 15h.

Le programme définitif du festival sera disponible courant avril sur [www.mouton-lion.org](http://www.mouton-lion.org).

Nous vous donnons rendez-vous à cette 24<sup>ème</sup> édition du Festival, pour profiter entre amis et en famille de sa programmation festive et joyeuse qui met les enfants à l'honneur.



Mon mouton  
est un Lion  
2023

## Exposition Nat Leeb, le « faiseur d'étoiles »

Le musée du Château des Rohan ouvre ses portes à Nat Leeb, peintre abstrait de retour en Alsace.



Nat Leeb, de son vrai nom Nathan Loeb (La Walck, Bas-Rhin, 1906 – Paris, 1990) est diplômé à 17 ans de l'Ecole des arts décoratifs de Strasbourg. De Strasbourg à Paris puis Berlin, épice des avant-gardes artistiques de la première moitié du 20<sup>e</sup> siècle, il fréquente nombre d'artistes tels que George Grosz, Paul Klee et Wassily Kandinsky. Nat Leeb est un coloriste naturellement attiré par les recherches

du mouvement du Blaue Reiter qui poussent la couleur à déconstruire la forme. C'est ce sentier de l'abstraction que va emprunter Nat Leeb pour ne plus jamais le quitter. Sur ses toiles, les couleurs dessinent, construisent, éprouvent, éclairent et émeuvent. Artiste méconnu en Alsace et en France, Nat Leeb bénéficie d'une réelle notoriété aux États-Unis et en Allemagne où des galeristes

et collectionneurs, très intéressés par son travail, prennent en charge l'organisation d'expositions monographiques. Plusieurs sites d'art et de vente vont même jusqu'à présenter Nat Leeb comme un artiste américain.

Le musée du Château des Rohan de Saverne vous propose du 3 février au 23 juin 2024 une quarantaine de ses tableaux peints après 1950 dans sa veine la plus abstraite. Cette exposition n'est rien moins que la première consacrée à Nat Leeb en Alsace, sa région natale, et la première depuis sa mort il y a 34 ans. Une occasion de découvrir enfin cette œuvre sereine et lumineuse.

Exposition ouverte au public du 3 février au 23 juin

Mercredi-jeudi-vendredi : 14h-18h

Samedi-dimanche : 10h-12h/14h-18h

Fermé le 17 février, le vendredi-saint, le 1<sup>er</sup> mai

Hors des heures d'ouverture du musée, possibilité d'accueil de visite commentée de groupe sur réservation

## Pôle APSA : veiller à la santé des jeunes Savernois

Le réseau Redom jeunes est un partenaire de la Ville de Saverne depuis de nombreuses années. Cette collaboration se poursuit dans le cadre du Contrat Local de Santé sous un autre nom : le pôle Accompagnement Prévention Santé Alsace (APSA). Ce dernier est né de la fusion de 4 réseaux de santé alsaciens œuvrant notamment à l'accompagnement de jeunes en situation de surpoids ou d'obésité.

### Une prise en charge personnalisée

Dans un local mis à disposition par la Ville, le Pôle APSA assure tous les quinze jours une présence les mercredis et samedis. Les jeunes adressés par un médecin ou ayant pris rendez-vous directement auprès de l'association se voient proposer un bilan par une équipe de professionnels de santé. Un parcours personnalisé est ensuite construit en lien avec un diététicien, un éducateur sportif et un médecin. Ce bilan permet de déterminer la durée et la fréquence

des séances individuelles ou collectives nécessaires. Le programme est entièrement pris en charge par l'ARS et s'étend en règle générale sur une année et peut être prolongé jusqu'à deux ans.

### Un accompagnement nécessaire

Au-delà du parcours de santé personnalisé, le pôle APSA effectue aussi des actions d'information et de sensibilisation et s'associe régulièrement à la Ville pour l'organisation d'événements sport-santé. Dernièrement, un éducateur sportif ainsi qu'une diététicienne sont intervenus dans les classes savernoises dans le cadre de l'action "vers un usage éclairé des écrans" organisée par le service Famille. Saverne a été une nouvelle fois labellisée par PNNS (Plan National de Nutrition-Santé) et s'engage ainsi à organiser régulièrement des animations en lien. Une marche sur le thème de la nutrition aura lieu en avril dans ce cadre.

Le pôle APSA est la seule structure à Saverne proposant un accompagnement des jeunes de 6 à 18 ans sur la question de la nutrition sport-santé. Il est aussi opérateur du dispositif Prescirmouv' pour l'ARS. Sa présence est donc indispensable d'autant plus que le problème de sédentarité est bien réel. "Au moment du confinement, 20 % des enfants en milieu scolaire avaient pris du poids dû à la sédentarité." explique Marion Stauffer, Directrice du site de Strasbourg du pôle APSA. "A Saverne, entre 25 et 30 jeunes bénéficient du programme et nous avons la capacité d'en accueillir davantage"

L'association est présente un mercredi et un samedi sur deux dans les locaux du CSC, au 9 rue des Gravières.

Pour prendre rendez-vous : 03 67 22 04 44

Le Pôle APSA tient un stand d'information lors de la fête des quartiers Est en juillet

# Elections européennes

Entre le 6 et le 9 juin 2024, des millions de citoyens issus des 27 pays membres de l'Union Européenne se rendront aux urnes pour élire leurs députés au Parlement européen.

Si cette institution peut paraître éloignée pour certains, elle est néanmoins décisionnaire de sujets concernant l'ensemble des citoyens, d'avantage de normes « du quotidien » étant aujourd'hui votées au Parlement de Strasbourg que par les parlementaires nationaux à Paris.

En France le scrutin se tiendra le dimanche 9 juin. Pour pouvoir voter, il faut être inscrit sur les listes électorales (inscriptions ouvertes en mairie jusqu'à fin avril) et se présenter à son bureau de vote le jour de l'élection avec sa carte électorale et une pièce d'identité avec photo (carte d'identité, permis de conduire, passeport...)

Élections  
européennes



9 juin 2024



A Saverne, les électeurs sont répartis dans 7 bureaux de vote :

1. Château des Rohan : salle Lully
2. Château des Rohan : salle Marie-Antoinette
3. Hôtel de Ville
4. Ecole maternelle des Sources
5. Salle périscolaire à l'école des Sources
6. Ecole maternelle du Bouc d'Or
7. Ecole maternelle des Gravières

## TRIBUNE POLITIQUE

### Savernois et Européens

L'actualité du moment est complexe et nous inquiète. Les guerres qui s'éternisent en Europe, à la suite de l'agression russe contre l'Ukraine, et au Proche Orient, nous font découvrir de jour en jour leurs chapelets d'horreurs. Les solutions ne résident pas en un repli sur soi, mais en l'unité des pays qui construisent l'avenir de leurs enfants sur la démocratie et sur la paix.

Si nous ne pouvons pas à nous seuls changer le monde, nous avons la responsabilité d'agir à notre échelle locale. Pour nous, à Saverne, cela signifie croire au projet européen, cet idéal né des cendres de la deuxième guerre mondiale. En même temps que nous commémorons le 80ème anniversaire de la fin de cette épreuve pour la terre meurtrie d'Alsace, nous célébrons le 60ème anniversaire de notre jumelage avec nos amis allemands de Donaueschingen. Un beau symbole de résilience, mais aussi une véritable espérance, celle qui nous dit que la paix est possible si nous ne transigeons pas avec les valeurs humanistes.

Assumons notre part de responsabilité. Nous sommes chacune et chacun appelés aux urnes le 9 juin prochain pour les élections européennes. Nous aurons le choix entre deux camps. Les partis populistes, simplistes, qui s'agitent autour du repli identitaire ou de la fin de la démocratie républicaine, et vendent des solutions bien plus dangereuses que magiques. Ou les partis qui, malgré les difficultés, veulent aller de l'avant pour porter l'Europe et la paix, à la suite de Louise Weiss qui a confié aux Savernois ses espoirs et ses convictions. Ne boudons pas les urnes, et faisons confiance aux partis républicains, de gauche ou de droite, héritiers de Jacques Delors ou de Wolfgang Schäuble. L'Europe est perfectible. Mais l'Europe est une nécessité et une évidence dans un monde dangereux. Rejetons l'extrême droite nostalgique, tout comme l'extrême gauche dogmatique. Elles promettent monts et merveilles et ne préparent en vérité que la division!

Ne cessons jamais de mettre en avant les valeurs de la fraternité, entre habitants d'une même ville comme entre les peuples d'un même continent et au-delà. A Saverne, notre Municipalité affirme ces valeurs avec nos enseignants dans nos écoles, avec nos artistes dans notre politique culturelle, avec nos associations dans nos événements festifs, avec nos sportifs en accueillant la flamme olympique.

Si Saverne se classe aujourd'hui très haut dans le palmarès des villes de France « où il fait bon vivre », c'est bien sûr parce que nous apprécions notre cadre de vie, la nature, notre patrimoine, notre dynamique économique et commerciale, mais c'est aussi et surtout parce que nous cultivons un état d'esprit : nous savons nous retrouver autour de la volonté de faire toujours plus ensemble, pour vivre toujours mieux ensemble... ces valeurs que porte aussi le projet européen.

#### Le groupe « SAVERNE, PLUS LOIN »

A. Aksu-Özdemir, Y. Aydin, F. Batzenschlager, E. Boos, J-C. Buffa, L. Burckel, M. Canneaux, D. Dupin, D. Elgribi, C. Esteves, I. Jung, M. Kilhoffer, C. Kremer, E. Kremer, M. Lafont, S. Leyenberger, S. Lux, O. Martin, P. Maurice, C. Oberlé, M. Oberlé, M. Papin, F. Schaeffer, M. Scheffler-Klein, A-M. Schnell, B. Stefaniuk, S. Vieville, J-L. Zuber

### Ci-gît l'attractivité de la ville de Saverne !

La majorité nous annonce une évolution de l'offre de stationnement, secteur gare de la ville. En réalité, il s'agit d'une véritable régression ! En effet, sonne désormais le glas pour le parking gratuit de 100 places du vieil hôpital, dont l'accès est dorénavant interdit aux véhicules suite à sa cession par la ville à un promoteur pour la réalisation d'une opération immobilière, projet pour lequel nous avons voté contre. La majorité s'est obstinée à maintenir cette vente malgré nos multiples interventions sur les conséquences catastrophiques pour l'attractivité de notre ville. A l'heure où il nous appartient de favoriser la mobilité durable, la majorité fait le choix de priver les usagers du train d'un parking relais gratuit à proximité de la gare, sans aucune compensation. Une gare facilement accessible reste un atout majeur pour l'attractivité d'une ville et le choix de s'y installer. Pour exemple, Haguenau propose depuis peu 600 places gratuites jouxtant la gare. Cette cession aura également un impact sur l'accès aux commerces du bas de la ville, tant pour les clients que pour leurs employés. Les usagers du feu parking du vieil hôpital sont invités par la majorité à utiliser le parking souterrain payant de la gare, avec un abonnement de 150 €/an ou 30 €/mois, grevant une nouvelle fois le budget de ces derniers déjà impacté, pour les usagers du train, par les hausses tarifaires de la SNCF et pour tous, par celles de nos taxes locales. L'objectif prioritaire de nos élus de la majorité devrait se focaliser sur l'intérêt général, à savoir faciliter la vie de nos concitoyens et non leur apporter des contraintes et charges financières supplémentaires, par appât du gain à court terme et en l'absence de vision à long terme.

#### Le groupe « UNIS POUR SAVERNE »

N. Schnitzler, M. Haemmerlin, C. Haushalter.

Texte non remis.

#### Le groupe « RÉUSSIR SAVERNE »

L. Wagner, C. Pereira

## Samedi 23 mars

### Visite commentée de l'exposition Nat Leeb

Musée du Château des Rohan, 15h - 16h30

### Concert Chorale Concordia,

Espace Rohan, 20h15

### Déambulation pour les 50 ans des

Petits Chanteurs, Saverne, 14h30 - 17h15

## Dimanche 24 mars

### Expo-vente de minéraux, fossiles, bijoux, lithographie,

Cosec des Dragons, 9h-18h

### Visites théâtralisées,

Musée du Château des Rohan, 15h - 18h

### Concert 50 ans des Petits

Chanteurs, Espace Rohan, 15h - 17h

### Le château de Saverne...

passionnément, à la folie ! - Déchéance, Musée du Château des Rohan, 15h - 18h

### Course aux oeuf de Pâques,

Chemin de ma Schlettenbach, 15h - 16h

### Théâtre Alsacien de Saverne - Toc Toc,

Foyer Saint-Joseph, 15h - 16h

## Mardi 26 mars

### Spectacle Together,

Espace Rohan, 20h30

## Vendredi 29 mars au 1<sup>er</sup> avril

### Championnat de France de Rubik's Cube,

Musée du Château des Rohan, 10h-12h

## Mardi 2 au 6 avril

### Conférences : les écrans et nous, parlons-en, CSC Ilot du Moulin,

## Mardi 2 avril

### Cycle de santé globale,

Résidence Les Maronniers, 14h - 16h

## Mercredi 3 avril

### Les causeries de Saverne,

Musée du Château des Rohan, 20h - 22h

## Jeudi 4 avril

### Plaisir, sécurité : sérénité au volant et piéton,

Résidence Les Maronniers, 10h-12h

### Manu Galure - Vertumne ,

Espace Rohan, 20h30 - 21h30

## Samedi 6 avril

### Les papotages du samedi,

Bibliothèque Municipale de Saverne, 10h - 12h

## Samedi 6 avril

### Concert Olympica OHS,

Espace Rohan, 20h15 - 20h45

## Dimanche 7 avril

### Visites théâtralisées,

Musée du Château des Rohan, 15h - 18h

## Mercredi 10 avril

### Contes bébés lecteurs,

Bibliothèque Municipale de Saverne, 10h30 - 11h

## Vendredi 12 au 14 avril

### La revue Scoute 2024,

Espace Rohan, 19h - 20h30

## Samedi 13 & 14 avril

### Journées de l'Astronomie de Saverne,

Musée du Château des Rohan

## Samedi 13 avril

### Concert caritatif par la Chorale de la Concordia,

Eglise Notre-Dame-de-la-Nativité, 17h - 18h

## Dimanche 14 avril

### Soupe du monde,

Csc Ilot du Moulin, 11h30 - 17h

## Lundi 15 avril

### Pose des Stolpersteine,

Place du Général-de-Gaulle

## Mardi 16 avril

### Concert de l'AJAM

Château des Rohan, 20h - 21h

## Mercredi 17 avril

### Contes pour les enfants,

Bibliothèque Municipale de Saverne, 16h30 - 17h15

## Jeudi 18 avril

### Thé dansant,

Château des Rohan, 15h - 18h

## Samedi 20 & 21 avril

### Centenaire du scoutisme,

Parc du Château des Rohan

## Dimanche 21 avril

### Visites théâtralisées,

Musée du Château des Rohan, 15h - 18h

## Mercredi 24 avril

### Atelier numérique : programmer de la musique,

Bibliothèque Municipal de Saverne, 14h - 16h

## Vendredi 26 au 28 avril

### Exposition Artistes Libres d'Alsace,

Château des Rohan

## Samedi 27 avril

### Stadtgeschichten - concert à l'occasion des 60 ans du jumelage entre Saverne et Donaueschingen,

Espace Rohan, 20h - 22h

## Vendredi 3 au 11 mai

### Foire,

Parking du Champ de Foire,

## Dimanche 5 mai

### Visites théâtralisées,

Musée du Château des Rohan, 15h - 18h

## Festival Horizon Durable,

Château des Rohan

## Mercredi 8 mai

### Commémoration de la Victoire de 1945,

Monument aux morts - Saverne, 11h

## Jeudi 9 au 12 mai

### Salon de l'automobile,

Parc du Château des Rohan

## Samedi 11 mai

### Les portes du temps,

Château des Rohan

## Gala de boxe,

Cosec des Dragons, 19h - 00h

## Dimanche 12 mai

### Repas Madagascar - Congo,

Csc Ilot du Moulin, 11h30 - 17h

## Mardi 14 mai

### Tartine Reverdy - Le grand huit,

Espace Rohan, 18h30 - 19h30

## Mercredi 15 mai

### Les causeries de Saverne,

Musée du Château des Rohan, 20h - 22h

## Vendredi 17 au 19 mai

### Festival Mon Mouton est un Lion,

Château des Rohan

## Samedi 18 mai

### Ouverture du jardin de la Roseraie,

Roseraie de Saverne, 14h - 15h

## Dimanche 19 & 20 mai

### Exposition et démonstration de Bonsaïs,

Roseraie de Saverne

## Dimanche 19 mai

### Omino - une nuit entre l'eau, les bulles et le savon,

Espace Rohan, 15h - 15h55

## Concert «Six'n live», Blues-rock,

Roseraie de Saverne, 18h - 21h

## Mercredi 22 mai

### Tous à vélo - balade intergénérationnelle,

Port de plaisance, 11h - 16h

## Samedi 25 & 26 mai

### Raid de la Licorne,

Parc du Château des Rohan

## Samedi 25 mai

### Fête patronale,

Château du Haut-Barr, 17h - 18h

## Jeudi 30 mai

### Découverte de l'aire de fitness au Jardin Arth,

Jardin Arth - Saverne, 14h30 - 15h30

## Jeudi 30 mai

### Thé dansant,

Château des Rohan, 15h - 18h

## Samedi 1<sup>er</sup> & 2 juin

### Trésors de jardins,

Roseraie de Saverne

## Concert de « Ton Ton Gris Gris »

### musique zydeco & cajunn,

Roseraie de Saverne, 18h - 22h

## Dimanche 2 juin

### Les Arts côté Jardin,

Roseraie de Saverne, 10h - 19h

## Marche Gourmande du Lion's



## Tous les mardis

### Marché des producteurs,

Gare de Saverne 16h - 19h

## Tous les mercredis

### Randonnée découverte,

Club Vosgien - Place des Dragons 13h30

## Tous les jeudis

### Marché hebdomadaire,

Place du Général-de-Gaulle, 8h - 12h

## Toutes les semaines le mardi et

### vendredi

### Rencontre autour du bridge,

Centre Louise Weiss, 14h

## Tous les premiers mardi du mois

### Débat tous publics,

Association Humaniste et Fraternelle, salle du fond au Petit Rohan à Saverne, 19h30

## Babelstüb - lieu de parole aux aidants,

Bibliothèque Municipale de Saverne, 14h - 6h

## Toutes les deux semaines du 23 mars jusqu'au 29 juin

### Les papotages du samedi

Bibliothèque Municipale de Saverne, 10h - 12h

## Tous les vendredis

### Point d'accueil numérique

Bibliothèque Municipale de Saverne, 14h - 18h